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神宫外苑的秋游 布鞋情结

秋 塘 国画 柴薪

即使是在东京港区这样繁
华的地方，也总有不少房屋，墙
体上原先的粉刷变得灰蒙蒙
的，像是遮上了一层纱布；瓷砖
尽管时常有人清理，也沾染上
了无法除去的污迹。有的楼房
之间甚至还夹杂着寺庙，钟声
会在正午时刻从里面传出来。
和附近表参道那些现代建筑里
的奢侈品店相比，这里多出了
花店、点心店还有文具店；贩卖
昂贵商品的店铺也不少，不过
大多是卖二手货的，店家在玻
璃窗上贴着巨大的“折扣”二
字，可商品上标注的价格依旧
能将人拒之门外。

我的学校就在这边一栋十
层高的老楼房里。听一位老师
说，这座建筑70年前就有了，最
开始只造了三层，后来才加盖
到了十层。一位老爷爷把这栋
楼的第三层给整个儿买了下
来，第三层就成了一所学校，老
爷爷就成了校长。

这栋楼的二楼是定制服装
店；一楼是咖喱店，每天从10点
才开始营业，还只收现金，冷气
的温度也经常调得很低，好像
电费不要钱似的；地下一楼是
四川料理店，菜谱上却四川菜
广东菜台湾菜一应俱全，还能
点北京烤鸭。老板娘和服务员
是四川人，老板娘每次都要给
我折扣，还问我怎么总是一个
人来吃。厨师倒是江苏人，和
我同乡，在我吃小笼包的时候，
怕我吃不惯日本的蘸料，还给
我一碟镇江香醋。

从四楼开始是给人居住
的，因为学校在三楼和四楼之
间立了告示牌：“学生禁止到四
楼以上去”，所以我至今不知道
四楼往上的地方是什么样子。

校长这两年在对面新建起
来的楼里又买了一层作为分
校，也招收了不少新的教师，但
他自己却从来只穿廉价的西
装，颜色也只选择低调的黑色
或者深蓝色；领带看得出是摆在
店门口折扣区的过时款式；皮鞋
的鞋底磨得快和地砖一样光滑
了，他也不愿意换一双，弄得喜欢
拍马屁的部长每天都紧盯着校
长，就怕他哪天摔倒能正好被
他及时扶起来。

校长看上去七十多了，每
次进卫生间都能花掉半节课的

时间，但是依旧生财有道，就像
巴尔扎克笔下的葛朗台老爹。
在缴纳学费之前说进了学校以
后不需要再交任何的费用，而
每当组织活动的时候，却要每
个人再上交一千日元，美其名
曰活动是额外的，不是教学内
容；若不想去，算缺席一整天。
地点又总是选在类似儿童乐园
的地方。

今年的秋游被安排在了11
月底，地点在明治神宫外苑的
银杏大道，离学校只要步行十
几分钟，不用像往常一样坐巴
士，也无须买门票，所以也不用向
学校再交钱了。这个时候天气转
凉下来，地铁里的冷气都换成了
热气。

下午第一节课结束后，我
们就被叫唤去楼下集合出发
了。过了外苑前站，又走了约
莫五分钟，带路的老师在十字
路口停了下来，对面便是银杏
大道了。

银杏大道一直延伸向路尽
头的棒球场。虽说在节气上已
经过了立冬，就要是小雪了。
有时在夜间，可以看见枫树的
枝条从庭院的围墙伸出来，枫
叶的深红色上面留着少许月亮
照下的白色，像刚学会打扮的
女孩涂的口红。但是不少银杏
树叶还没有完全变成黄色，能
看见星星点点的黄色间穿插着
绿色，好像金色的麦田里藏了
几只绿色的鸟。有的树甚至一
整棵都是绿色的，保留着春夏
时节的妆容。

人群里能看见穿白色棉袄
和白色毛衣的短发老奶奶，她
还戴了红框眼镜；也有人只穿
一件卫衣，或是一件青色西装
上面还印了白色的花；还有男
人头发和胡须统统是金色的，
脸的轮廓和我大相径庭，手里
还拿着滑板。

路边有几家咖啡店，这些
店的名字都是舶来语，洋气得
很，我都不知道是什么意思，只
有一家店的店名我勉强认得，
翻译过来叫“音律环绕咖啡”。
店里晕黄的灯光照在木桌上，
每一张桌子都坐了人。店外还
有小庭院，能一边享用咖啡或
是意面，一边看一阵风吹过，几
张叶片跌跌撞撞落向地面。

同班的越南同学硬要拉我

去树下面合影，我不喜欢拍照，
又不好拒绝别人的好意，只好
叫上高挑的广东朋友，摆姿势
的时候可以把脸藏在他的背
后。

走到银杏大道的末尾，路
边立了牌子，上面介绍的是银
杏树的来历，老师很热心要来
给我们做解说，告诉我们这些
银杏树最初是中国运过来的
……我因为走在先头，早已看
过一遍了，就一个人捂着耳朵
先走掉了。

一个人到了尽头的会场，
看见几个穿棒球服的高中生追
逐着跑过马路。想到自己以前
初中的时候硬要加入学校的棒
球队，学了几个星期的棒球，尽
管我的手臂还不如球棒粗。

会场里各种临时的店铺呈
环状把整个场地围了起来，有
人拿卡车开过来作为流动店
铺，在车顶拉一条横幅，上面印
着披萨的图案。店铺一眼望去
花花绿绿，卖的东西无非是些
章鱼烧这样制作快速简单的，
不少是和牛串店铺，顺带卖啤
酒。会场中央摆了很多桌椅，
几乎没什么空位。还有人在空
地上表演耍猴子或是杂技，前
面放了个帽子，若是有人觉得
精彩就在里面放上一张一千日
元。

我逛完一圈回头去找同学
一起去吃晚餐，走了一段路也
没看见他们，只好回到会场，看
见以前教过我的北川老师走在
前面，她今天穿了一袭琉璃色
裙子，像一滴蓝墨水扩散在水
里，平时扎起来的头发今天也
放了下来，秋天的风把其中的
几缕吹散到了半空中。我本来
想过去，看见她班上的一个俄
罗斯学生走在她的旁边，两个
人讲得喜形于色，尤其是那个
俄罗斯人，嗓音比老树皮还粗
糙，嗓门又大，卖艺人带的旧式
CD 机都被他的声音盖过了。
我就树桩一样在原地站了几秒
钟。

“反正她肯定也把我已经
忘记了。”

我没去找同学，也没在会
场品尝祭典的食物。

一个人回去，到便利店挑
一份最贵的便当，在自己的房
间里享用了。

爱美之心人皆有之，尤其女人，总
想穿上美美的高跟鞋，时刻感受风姿
绰约的女人味。周末晚餐后先生说：

“娟，今晚你没有急于完成的笔头工作
了吧，我们出去转一转吧。”立马回应：

“好，那就去转转吧，我想去买双鞋。”
先生又说：“你一天到晚穿双布鞋，今
天不妨去买双好看点的皮鞋穿穿吧。”

接受先生的建议，我俩先来到一
家皮鞋店，试了一双又一双，无奈没有
一双穿上去感觉舒适的。

于是两人又兜兜转转来到了一年
光顾多次的布鞋店，因为那里才有我
真正喜爱的鞋子。

对布鞋的情缘，缘于儿时的布鞋
亲情，尤其是多年来偶尔穿皮鞋和其
他那些感觉不很舒服的鞋，使我更加
想念起布鞋来。

六年前参加一个区级演讲比赛，
比赛前文化站领导特发信息，要我注
意服装鞋子的搭配，无奈之下就去买
了双鞋跟不算高的黑皮鞋，那双鞋其
实很合我意，很秀气，线条很细腻，我
很喜欢，可我穿了就是感觉不会走路，
扭扭歪歪很不舒服。但为了配合演讲
比赛也只能霸王硬上弓了。在比赛前
一周，我每天穿这双黑皮鞋步行上下
班，到校虽五六分钟的路程，但即便是
这样，走到学校脚后跟就很疼了，只能
立马换布鞋。

我一想这样也不行啊，我的演讲
文稿要八分钟，加之上下台的时间，起
码要十分钟才行，为此又咬牙每天坚
持练习穿皮鞋十五分钟以上。

终于熬过了一周，等来了比赛，出
发前我特意在包里塞了一双布鞋。穿
着那双皮鞋上台，加之第一次登上人
生最大的舞台，特别特别紧张，同时也
忍受不了那种万箭穿足的苦痛，比赛
一结束，马上偷偷到卫生间换上了带
去的布鞋。顿时，脚掌和脚趾头立刻
舒展开来，真是舒服，真是惬意啊！

还记得多年前有一次和家人去爬
山，那天出游我穿了一双比较时髦的
旅游鞋，但那双旅游鞋不如布鞋透气，
鞋底也不是很软，一天下来，回到家脚
已经肿了，并且双脚因出汗而捂得变
了味，于是我又怀念起布鞋来。

从那以后，每次买鞋我基本上只
光顾布鞋店。其实现在的布鞋也不再
单调了，花样各异，面料不同，做工不
同——有现代的，有古式的；有运动
的，有休闲的；有小家碧玉的，有华丽
无比的……其实穿上它也很优雅，宛
如皮鞋一般。

几年前，有一次在店里看到一双
白底加一点黑色细条纹的布鞋。白色
鞋底，鞋面比其它鞋要厚实、柔软，底
虽厚实但很轻便。这样的一双鞋，应
该被什么样的人穿走呢？因为这是一
双男士鞋，当时我想：他应该很儒雅，
有些书卷气，悠然闲逸……我想这双
布鞋应该属于一个朴实的人，于是问
了店家有否先生的尺码，果断把它买
了下来给先生穿。

有时我也想：如果我们做人都能
像布鞋一样朴实，那人和人之间就会
更加和谐，更加友爱！如果每个人的
婚姻能像穿布鞋一样舒适，那每个人
都会感受到婚姻的幸福和快乐。

我喜爱布鞋，因为它使我自由舒
展自己的个性和创意，让我有勇气和
激情工作、徒步、做家务，那最舒适的
布鞋伴着我，呼啸着，一路向前行！

盛隆资源再生（无锡）有限公司
整体提标技术改造项目

环境影响评价公示
盛隆资源再生（无锡）有限公司拟投

资4000万元，利用现有厂房进行全厂整
体技术改造。项目废气排放均达到相关
标准；生产废水零排放，生活污水经预处
理达标后接管梅村污水处理厂；采取有效
措施对危险废物进行全程管理控制，避免
危险废物从其产生、综合利用、储存到外
送处置单位整个过程中可能产生的二次
污染；项目风险可防控。

该项目环境影响评价相关内容及联
系方式详见盛隆资源再生（无锡）有限公
司网站（http://www.centillion.cn/）。


